

# EL CORREO

Año XXI

Las suscripciones de pago anticipada. Madrid, 12 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 3'50 por giro y comisionado. Portugal, 2 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Lunes 10 de Diciembre de 1900

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, número 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7517

## SIMPATÍAS Y ALIANZAS

### Portugueses é ingleses.—Españoles y americanos.

Después de las fiestas que acaban de celebrarse en Lisboa, para dar testimonio ruidoso de la alianza entre Portugal y la Gran Bretaña, la escuadra inglesa, surta estos días en las aguas del Tajo, ha salido de retorno para Inglaterra.

Los últimos brindis esparcidos al viento en el banquete celebrado el día 8 en el Arsenal de la Marina—brindis de que damos idea por separado—son confirmación de las ideas y protestas ya expresadas en una fiesta análoga celebrada días antes en el Palacio real de Lisboa.

No puede sernos indiferente un suceso al que los mismos portugueses dan un alcance político y al que nuestros vecinos consideran relacionado con posibles complicaciones en el porvenir.

Al lado de esta fase de la cuestión, que en cierto modo merece la consideración de los políticos españoles, se han producido otros puntos de vista, a juicio nuestro caprichosos; porque dada la situación de Portugal, teniendo en cuenta compromisos antiguos, y para precaverse en lo posible de determinados daños, que hacen presumibles las modernas doctrinas puestas en práctica por los más fuertes, nuestros vecinos obran, a nuestro juicio, cuerdatamente, poniéndose al amparo de nación tan poderosa como Inglaterra.

Después de tantas buras y de tantas invectivas como se han dirigido a Portugal por su conducta en la guerra del Transvaal, resulta que pueblos de tantos medios como Francia y como Alemania, hacen en el fondo lo propio.

El Emperador de Alemania ni siquiera ha querido recibir a Krüger, y el gobierno francés no ha pasado ni pasará de palabras afectuosas.

Al par que de la alianza angloportuguesa, la prensa española continúa prestando atención—y en esto revela buen sentido—á los sentimientos de sincera amistad que nos muestran los delegados latinoamericanos que han venido a Madrid al último Congreso.

El Sr. Alonso Criado, delegado del Paraguay, ha escrito una carta al *Diario de Cádiz*, reproducida por varios periódicos, en que sobre el problema de la emigración, el fomento del comercio español y el establecimiento de un puerto franco en Cádiz, se dan consejos bien intencionados.

Otro hombre importante de los que nos han honrado con su visita, el ilustre delegado de Méjico D. Justo Sierra, ha escrito una notable carta al Sr. Pérez Galdós, con motivo del banquete que ayer se verificó en honor del insigne autor de *Episodios Nacionales*, en la que se dice, entre otras cosas:

«Su discurso de ayer—dice el Sr. Sierra en su carta, dirigiéndose al Sr. Pérez Galdós—es la consecuencia de todo su estudio, fe, fe en nosotros mismos; entereza para aceptar la responsabilidad de todas nuestras debilidades y nuestros errores; valor para hacernos solidarios de toda nuestra historia, y confianza en ciega, sino muy vigilante, pero muy firme; fe, como Vd. dice, fe en el porvenir.

«Me permite Vd. que acepte y secunde esa exaltativa en nombre de todo el grupo hispanoamericano y que le declare que ese *sursum corda* que, por encima de nuestras patrias gloriosas va á la ideal patria latina, estamos todos unidos, adelantando que ese es el secreto de nuestra salvación común?»

«Me voy de España dentro de dos ó tres días, maestro ilustre, levándoseme recuerdo imperecedero de su historia, que vive en sus reliquias y de su espíritu que vive en sus hombres. Me voy lleno de fe en su energía y de confianza en su destino, y de fe en los hombres que como Vd. representan maravillosamente todo eso.» Justo Sierra.»

## EN EL PARLAMENTO INGLÉS

### Legislatura extraordinaria.—El discurso de la Corona más breve de que hay memoria.—Salisbury y Rosebery en la alta Cámara.—Acusaciones contra Chamberlain.

Las noticias telegráficas que hemos publicado dando cuenta de la apertura del Parlamento inglés, son insuficientes para dar idea de lo ocurrido en el primer día de una legislatura que comienza de una manera bastante ruidosa.

La lectura del discurso de la Corona en la Cámara de los Lores, previo el llamamiento de los miembros de la otra Cámara, que no suele acudir en gran número á presenciar la ceremonia en el lugar que les está asignado ante la barra que los separa de los Pares, apenas duró un minuto; tal es la brevedad del documento, que se limitó á decir que esta reunión extraordinaria del Parlamento tiene por objeto dar medios al gobierno de hacer frente á las eventualidades de la hora presente; es decir, pedir dinero, dejando para la reunión ordinaria, en el próximo Febrero, la mención de los demás asuntos.

El discurso, que en total apenas tendrá 14 ó 15 líneas, es el más breve de que hay memoria en los fastos parlamentarios.

En la discusión que inmediatamente comenzó, lord Salisbury dijo, contestando al *leader* de la oposición liberal, lord Kimberley, que la resolución del gobierno de no dejar ni vestigio de independencia á los boers era inquebrantable. Más adelante, en el transcurso de años ó de algunas generaciones—fueron sus palabras—se tratará de dar al Transvaal y al Orange la autonomía de que disfrutaban las colonias británicas.

La promesa, como se ve, no compromete á nada al actual gobierno, ni aun á la actual generación.

Pero la nota culminante de esta primera sesión de los lores, fué la intervención del conde de Rosebery, que después de una crítica general de la política del gobierno y de censurar duramente que los ministeriales fueran á la lucha diciendo á los electores que todo distrito en que venciese un liberal era un distrito dado á los boers. Mr. Chamberlain había ido más allá, pues había dicho, *rendido*, frase de que tuvo que dar cuenta en la otra Cámara y que explicó diciendo que había sido un error de transmisión cometido por un telegrafista—después de esta parte de su oración, al examinar la crisis última y el crecido número de puestos otorgados por lord Salisbury á individuos de su familia, tuvo rasgos de humorismo que recuerdan algunos de los deliciosos pasajes en que Dickens relata las sesiones del Pickwick Club.

«Podemos congratular al noble marqués—(el marqués de Salisbury)—por ser el jefe de una familia en que respaldada el genio más notable para la administración que se ha conocido jamás. (Risas.)— Y presiguiendo en su ironía, añade que no será pequeña ventaja, ahora que se acercan las fiestas de Pascua en que los ministros suelen andar dispersos, saber que la parte esencial del gobierno se encontrará siempre reunida en torno de la mesa de lord Salisbury.

Hubo, además, alusiones en este discurso á la participación de Mr. Chamberlain en negocios de Compañías establecidas en el Transvaal.

Mr. Chamberlain, que al defenderse en la sesión de la noche de la Cámara de los Comunes de los cargos de la oposición que le pedía cuentas de algunos discursos de la campaña electoral en que había tratado de traicionarse á los liberales, al manifestar, dirigiéndose á éstos, que les iba á decir la verdad, un diputado gritó: «Por la primera vez;—y entonces el ministro, perdiendo la paciencia, exclamó con todas sus fuerzas:—¡Bés Vd. un granujal (*You are a cad*), produciéndose formidable alboroto, á que puso término el presidente, diciendo que esa palabra, si se había pronunciado, había que retirarla; por su parte el ministro, excusándose en el acto, declaró que la retiraba.

Hay que tener en cuenta que los diputados irlandeses, que son los más alborotadores, no asistían á la sesión por hallarse ausentes en la Convención Nacionalista que actualmente se celebra en Dublín. Esta circunstancia privó de más de 80 aliados, para los efectos de atacar á Chamberlain, á la oposición.

La actual legislatura calculase que será breve; pero de continuar como ha empezado, haría más ruido que las de duración normal.

## LA GUERRA EN CHINA

### El puerto de Taku helado.—Más crímenes.—Sublevación general para el día 19.

Londres 9.—El antepuerto de Taku está helado. Cincuenta barcos se encuentran en él aprisionados por los hielos. Dicen de Pekín que dos capitanes ingleses que acompañaron á la expedición alemana que fué á Kelgan, refieren que el taitai (gobernador) de Kueihachino mandó degollar á un centenar de misioneros, la mayor parte escandinavos, y á dos ingleses.

Además, á un centenar de cristianos indígenas se les aplicó el tormento y se les ejecutó después.

En el Oeste están sitiadas algunas misiones por los boxers, y también tropas regulares. Dícese que hay preparada una sublevación general contra los extranjeros para el día 19.

### El regreso del Emperador

París 9.—A juzgar por lo que dice la *Novote Vremia*, de San Petersburgo, el próximo regreso del Emperador de China á Pekín debe atribuirse principalmente al hecho de que los aliados sitiaron por hambre á la corte, impidiendo el envío de las provisiones destinadas á la misma. Además ha influido en ello la actitud de las potencias, que amenazaron al Emperador con proteger á Tian-Sion-Tsian, pretendiente del trono é individuo de la dinastía de los Ming, quien se halla oculto en la fragosidad de las montañas del Sur.

### Reclamación de Francia

París 9.—El corresponsal especial de la *Agence Havas* en Pekín, telegrafía diciendo que el embajador francés, Sr. Pichón, ha escrito á Tcheng y á Li-Hung-Chang exigiendo que se retiren de la frontera de la Indochina las tropas que allí se encuentran y que cese la importación de armas destinadas al ejército chino, con objeto de evitar que sobrevengan nuevas complicaciones.

### ASOCIACIONES RELIGIOSAS en Francia

#### Carta de León XIII á Mr. Loubet

París 9.—El periódico católico *La Croix* dice hoy que Su Santidad León XIII ha escrito una carta á Mr. Loubet, llamándole la atención sobre el daño que haría á la Iglesia católica una legislación que quise sus bienes á las congregaciones religiosas, restringiese el reclutamiento de adeptos á las órdenes y las impidiera toda manifestación de la vida individual.

Dicha carta va dirigida exclusivamente contra los proyectos que piensa presentar á las Cámaras el actual gobierno, con objeto de atajar el clericalismo.

#### LA COMISIÓN MARROQUÍ EN ALGECIRAS

Algeciras 9.—En el vapor correo *Virgin de Africa*, propiedad de los señores Milla, y galantemente cedido al comandante general de Ceuta, ha salido esta tarde los embajadores marroquíes, acompañados del alcalde y del kaid de la línea fronteriza, y escoltados por una sección de la compañía de mar, al mando de un sargento.

Para verificar el desembarco llevan a falta de la misma compañía. Como fin de la fiesta de ayer, después de terminada la misa de campaña, las tropas de infantería desfilaron por delante de los embajadores.

Después visitaron los cuarteles y presenciaron el reparto del rancho extraordinario.

Por la noche, invitados por el comandante general, asistieron á la recepción que se daba en su honor, y en la que fueron muy obsequiados.

Desde la Comandancia fueron á un té ofrecido por el alcalde á los embajadores.

Estos, correspondiendo á las atenciones de que se les ha hecho objeto, han regalado al comandante general una soberbia mula y al alcalde una vaca y varias alforbras.

## KRÜGER EN EUROPA

#### Krüger en La Haya

París 9.—Telegrafían de La Haya que continúan las manifestaciones de entusiasmo en honor del expresidente del Transvaal.

La muchedumbre se estaciona ante el hotel, dando vivas á Krüger y á los boers, y cantando himnos.

Esta mañana, por ser domingo, ha ido á los oficios, recibiendo nuevas entusiastas ovaciones del pueblo.

Los oficios duraron media hora. Krüger ocupaba el sitio de honor. Los asistentes, dentro de la iglesia, cantaron el himno del Transvaal.

#### Esperanzas de intervención

París 9.—El corresponsal de *Le Gaulois* en la capital de los Países Bajos, anuncia que el gobierno de Holanda propondrá su mediación entre Inglaterra y las repúblicas sudáfricanas en el próximo mes de Febrero, si le apoyan Francia y Rusia.

#### El Emperador Guillermo

París 9.—Al decir del *Memorial Diplomatique*, se ha producido un movimiento de reacción en la corte de Berlín á favor de los boers. El Emperador Guillermo recibirá á Krüger, cuando el ilustre viajero regrese de Rusia.

#### Krüger, Bismarck y Molke

París 9.—Telegrafías de La Haya comunican que Krüger ha mandado depositar coronas de laurel sobre las tumbas de Bismarck y Molke.

## NOTICIAS DE ITALIA

#### Roma 3 Diciembre.

Inundaciones.—Palacio adquirido por la reina Margarita.—Un proyecto del rey.—Donativos á Su Santidad.—La Puerta Santa.—Pleito ganado por León XIII.

A consecuencia de repetidas lluvias, el Tiber se ha desbordado, inundando gran parte de esta población. No ha habido, afortunadamente, que lamentar desgracias personales, pero los daños materiales

son considerables, toda vez que el río lleva en su corriente multitud de árboles y de animales, sobre todo ovejas.

El nivel de las aguas ha alcanzado una elevación mayor que las que hasta ahora se han conocido, y á pesar de la lluvia, el público acude presuroso á reconocer los sitios inundados, especialmente las magníficas ruinas del Foro, el Panteón y la *Bocca della Verità*.

La inundación ha sido casi general en toda Italia, siendo los puntos más castigados Roma y Florencia, ciudad en cuyos alrededores parece que ha habido algunas desgracias personales.

La reina Margarita ha adquirido, mediante la suma de 2.400.000 liras, el hermoso palacio Piombino, en el cual fijará su residencia.

Este palacio es un hermoso edificio de moderna construcción y habitado ahora temporalmente por opulentas familias yankees.

El rey ha señalado á su augusta madre una pensión anual de dos millones de liras, suma igual á que él mismo percibía cuando era príncipe heredero.

En Italia, la lista civil se refiere tan sólo al monarca, el cual distribuye entre su augusta familia las cantidades que estima conveniente. Por su parte, el rey Víctor Manuel se halla en negociaciones á fin de comprar la villa Borghese y el Museo que allí existe, proponiéndose regalar tan magnífica posesión á la ciudad de Roma, en memoria del malogrado rey Humberto.

Actualmente se están construyendo en Spezia dos buques de guerra, uno de los cuales llevará el nombre de *Reina Elena* y el otro *Victor Manuel III*.

El rey se dedica á visitar cuanto de notable encierra Roma, dando continuamente pruebas de una asombrosa memoria.

El cumpleaños del rey y de la reina Margarita, que han tenido lugar recientemente, se han celebrado tan sólo con abundantes limosnas distribuidas por sus majestades, y con una amnistía que ha alcanzado á 15.000 individuos, condenados por delitos de prensa, de política y faltas leves. Por expreso deseo del rey no hubo iluminaciones ni festejos oficiales.

Continúan acudiendo á la Ciudad Eterna numerosas peregrinaciones, que desean presentar sus homenajes al Pontífice durante el año santo. Las ofrendas en metálico recibidas por Su Santidad durante los nueve primeros meses del año, ascienden á ocho millones de liras, que le han sido presentados por las peregrinaciones, y otros seis millones ofrecidos por los particulares, sin contar las alhajas y obras de arte depositadas á los pies del Santo Padre. No ha mucho se han contado reunidos en esta ciudad hasta 20.000 peregrinos, habiendo sido una de las peregrinaciones más pintorescas la que vino de Frascati, toda vez que por su proximidad á la capital, los peregrinos venían á pie como en los tiempos antiguos, llevando varios estandartes y la venerada imagen de su Madonaa, ante la cual entonaban cánticos religiosos.

Ha sido ya aprobado por Su Santidad el diseño de los ladrillos que han de colocarse á fin de tapiar la llamada Puerta Santa. Estos ladrillos van cubiertos de una capa de oro y plata, llevando grabadas por un lado las armas de León XIII, y por el otro una inscripción á decuada. La Puerta Santa se cerrará el 31 del corriente.

Después de un litigio que ha durado trece años, los tribunales franceses han fallado en favor de Su Santidad, y en virtud de ello, el Papa recibirá la herencia que le legó la marquesa de Plessis-Balière, consistente en un magnífico palacio situado en la plaza de la Concordia en París, y en un castillo no menos hermoso con grandes terrenos anejos, enclavados en el departamento de la Somme. Los sobrinos de la marquesa sostenían la nulidad del testamento, el cual, como se vé, ha sido respetado.

## EL TRANSVAAL

### Los ingleses del Transvaal y el servicio obligatorio.

Londres 9.—Un despacho de Johannesburg dice que el servicio militar ha sido declarado obligatorio para todos los individuos británicos del distrito que se hallan en aptitud de tomar las armas, los cuales son incorporados á las filas.

Podrán ser llamados á combatir aunque sea fuera del Transvaal.

#### Gratificaciones á las tropas

Londres 9.—El War Office ha publicado una orden, anunciando que todos los oficiales, suboficiales y soldados que tomen parte en la campaña del Transvaal, recibirán una gratificación que variará desde cinco libras, que percibirá el último soldado, hasta 2.500 que percibirán los fardamentales, en progresión relativa por la graduación.

#### Diecisiete mil carneros

Londres 9.—Según telegramas de Johannesburg, los boers han capturado durante la semana última más de 17.000 carneros que conducía un destacamento inglés, desde Potcheestroom á Krugersdorp.

## EL TIRO NACIONAL

Fué tal el número de tiradores que se presentaron ayer, que sólo pudieron celebrarse dos de los concursos anunciados.

El primer premio, del Centro del Ejército y la Armada, consistente en una carabina Mauser, lo obtuvo el segundo teniente, abanderado del regimiento de Wad-Ras, D. Pelayo Clairac; y el segundo premio, consistente en dos subles de combate, regalo de D. Alberto Aguilera, lo obtuvo el segundo teniente del regimiento de Carlotta D. Antonio Bonilla.

El concurso en que había de disputarse el premio del general López Domínguez, consistente en un objeto de arte, fué muy animado.

Visto el número de tiradores, la comisión

acordó tirar este premio por series de diez tiradores.

Obtuvo el premio el segundo teniente D. Federico Gómez.

Hoy se han disputado los premios Lináres, Unión militar, Azcárraga y el Consolación.

## LA ALIANZA ANGLO-PORTUGUESA

### Banquete en el arsenal.—Cuatro brindis.

Lisboa 9.—La escuadra inglesa ha salido para Inglaterra á la una de la tarde, después de cambiar los saludos entre los buques de guerra británicos y portugueses.

En el banquete que se dió en el arsenal á los marinos ingleses, hubo cuatro brindis.

El jefe del gobierno portugués brindó por la gran nación inglesa, por la reina Victoria y por la alianza de Portugal con Inglaterra, que existe desde hace mucho tiempo, como lo han demostrado recientemente y de un modo expreso diversos hechos; alianza que se funda, no solo en los tratados, sino en la comunidad de intereses y de afecciones y en las relaciones históricas de ambos países.

Esta unión de las dos naciones en el pasado y en el presente, es una garantía para el porvenir y da la seguridad de que ambos pueblos sabrán conservar sus territorios y hacer respetar sus derechos en todo el mundo bajo la bandera del progreso y de la libertad.

El embajador de Inglaterra en Portugal, sir Macdonall, manifestó su complacencia al oír en el arsenal por segunda vez frases afectuosas dirigidas por el gobierno del rey de Portugal á la reina Victoria.

Dió las gracias al presidente del Consejo de ministros de Portugal por la amistad que esta nación ha sostenido con Inglaterra durante toda la guerra angloboer.

«La presencia de la escuadra de mi país—dijo—es en este puerto la confirmación de la antigua y estrecha alianza de la Graa Breaña con Portugal.

El gobierno inglés—añadió—no olvidará nunca que, con motivo de la guerra del Transvaal, ha recibido nuevas pruebas de afecto del gobierno y del país lusitano, garantía de que la alianza entre ambas naciones ha de estrecharse más cada vez.

Terminó brindando por Portugal y por la familia real portuguesa.

El ministro de Marina manifestó que los portugueses aprecian en lo que vale la visita de la poderosa escuadra inglesa, saludó con respeto á la bandera de la Gran Bretaña, y terminó brindando por la marina inglesa y por la escuadra del Canal.

El almirante Rayson hizo un elogio de los navegantes y descubridores portugueses, á cuyo valor y actividad ha tenido no poco que deber Inglaterra en su comercio y en la expansión de su territorio.

Terminó dando las gracias por todos los obsequios que ha recibido, y diciendo que la marina lusitana y la inglesa son dos hermanas estrechamente unidas para defender la gloria de su territorio.

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

#### Suicidio de un diplomático

París 9.—Se ha suicidado hoy, tirándose desde una ventana del tercer piso del hotel Luxembourg, Mr. Sakai, secretario de la legación del Japón en París.

Se ignoran los motivos que le han impulsado á tomar tal determinación.

#### Portugal y Holanda

París 9.—El embajador de Portugal en Holanda, al dejárselo cargo, ha manifestado que lo hace para usar una licencia que le ha sido concedida.

#### Buques yankees á Panamá

Nueva York 9.—Telegrafían de Washington, que el almirantazgo de los Estados Unidos ha ordenado al almirante Krantz que marche inmediatamente á Panamá, con el acorazado *Iowa* y el crucero *Philadelpia*, para proteger los intereses americanos en dicho puerto.

#### Condenado á muerte.—Absolución

París 9.—Se ha visto la causa instruida con motivo de la muerte de la viuda Carou, que tanto dió que hablar hace algún tiempo.

Levy, alias *Milo*, ha sido condenado á muerte.

La muchacha Lavery ha sido absuelta.

## NOTICIAS DEL INTERIOR

#### Tren asaltado (Telegrama oficial)

Logroño 9.—Governador interino á ministro de la Gobernación:

En la tarde de anteyar y próximo á la estación de Rincón de Soto, fué asaltado el tren núm. 172 de mercancías, que se dirigía á esta, por tres hombres, armados de cuchillos y pistolas, con objeto de robar géneros.

Apercibido maquinista, paró tren, y pudieron rechazar á los asaltantes los empleados de la Compañía.

Continuó aquélla la marcha, sin novedad. Los autores de este hecho han sido detenidos por la Guardia civil y puestos á disposición del juzgado con armas aprehendidas.

#### Pérdida del «San Agustín»

Cádiz 9.—La Compañía Transatlántica ha recibido un cablegrama de Valparaíso, manifestándole que el vapor *San Agustín* se fué á pique los escollos que pueblan el Estrecho de la Patagonia y perdiéndose totalmente.

La tripulación y los pasajeros fueron salvados, recogiéndolos el vapor inglés *Coya*, llevándolos á Santo de Arcaul.

Mandábalo el experto marino D. José Suárez.

**La extinción de la langosta**  
Gerona 9.—En el expresado del Mediodía ha pasado, procedente de Barcelona y en dirección a Figueras, el director general de Agricultura, acompañado del marqués de Camps y de los ingenieros Sres. Echevarría y Arco.

El viaje tiene por objeto hacer un estudio sobre la extinción de la langosta y examinar las bases acordadas en la última Asamblea.

**El Orfeón de Zamora**

Zamora 9.—Hoy ha celebrado una fiesta la Sociedad coral «El Duero». El Obispo, presidente honorario de la Sociedad, después de bendecir en la catedral la rica y artística bandera del Orfeón, dirigió a sus presídidos algunas elocuentes y afectuosas palabras. Se cantó un motete a voces solas, escrito por el director del Orfeón, D. Innocencio Haedo, obra de mucha inspiración. En el teatro se ha celebrado una velada, tomando parte, además del Orfeón, otros distinguidos artistas.

**Náufragos recogidos**

Coruña 9.—El vapor *Lothal* ha entrado en este puerto, procedente de Cardiff. A los 48° grados de latitud Norte y 6°43 longitud Oeste, recogió a las cinco de la mañana del día 7 dos botes con la tripulación italiana del *Pallas*, vapor de 4.000 toneladas que se hundió por la rotura de la hélice y haberse abierto una gran vía de agua que lo anegó.

El capitán Marienaro se quedó en el barco naufrago. Este había salido de Rio Marina (Italia) y se dirigía a Glasgow con cargamento de mineral. Se han salvado 25 tripulantes, que salen mañana para Santander.

**El Sr. Merino en Barcelona**

Barcelona 10.—Con motivo de la llegada a esta capital del Sr. D. Fernando Merino, se ha celebrado una reunión en el Círculo liberal. El Sr. Comas Masferrer presentó al señor Merino, pronunciando un discurso en el que evidenció la adhesión al Sr. Sagasta de los liberales de Barcelona, y rogó al señor Merino sea intérprete cerca del jefe del partido de los sentimientos de todos.

El Sr. Merino se congratuló de hallarse en la casa del liberalismo catalán. Luego combatió las tendencias reaccionarias del Gobierno, y encareció la necesidad de un sistema descentralizador para las ciudades y provincias que poseen vida propia y en las que ciertos sistemas lo que hacen es estorbar sus esfuerzos.

El discurso del Sr. Merino fué saludado con aplausos y vivas a Sagasta.

**El Sr. García Alix en Cartagena**

Cartagena 9.—Se ha celebrado esta mañana la ceremonia de colocar la primera piedra del edificio que ha de destinarse a escuelas municipales. El alcalde, Sr. Sanz, saludó al Sr. García Alix con un elocuente discurso, y contestó el ministro elogiando los progresos intelectuales de Cartagena y afirmando que al inaugurar las obras le daba la honra de poner la primera piedra de un templo consagrado a la cultura, y que de seguir el ejemplo de Cartagena, otras poblaciones españolas, resuscitará España cual nuevo Lázaro.

**El Sr. López Montenegro**

Cáceres 9.—Ha fallecido el administrador en la provincia de la duquesa de Fernán-Núñez, D. Pedro López Montenegro, afiliado a la política del Sr. Sagasta. Su muerte ha sido muy sentida en toda la región.

**Comida costeada por la Reina**

Desde el próximo martes, a la una de la tarde, se reparará diariamente en el Asilo de Niños de Lavanderas, 300 raciones de un buen cocido, compuesto de carne, tocino, chorizo, garbanzos, etc. S. M. la Reina, a quien preocupa constantemente la situación de la clase menesterosa, ha acordado, como en años anteriores, contribuir por el medio indicado al remedio de necesidades que hacen más sensibles los rigores de la estación y la escasez de jornales.

**CERVERA Y HOBSON**

El teniente Hobson, que en nuestra guerra con los Estados Unidos barrenó su buque *Merrimack* para cerrar la boca de Santiago de Cuba, se halla moribundo a consecuencia de una fiebre.

Los periódicos de Nueva York reproducen el cablegrama dirigido por el contratista Cervera a la familia del oficial americano que, a causa de aquel suceso, fué nuestro prisionero durante algunos días. Hé aquí el texto:

«Me he enterado con gran pena de la enfermedad del valiente Hobson, y pido a Dios que le devuelva la salud, y que, si otra cosa le conviene, lo reciba en su santa gloria.—Almirante Cervera.»

**ACADEMIA DE LA HISTORIA**

Bajo la presidencia del señor marqués de la Vega de Armijo, y con asistencia del correspondiente Sr. Puga y Larranz, celebró la última sesión esta Real Academia, en la que fué nombrado correspondiente en Segovia, Sr. José Piles, historiador de la villa de Cullera.

Leyó el marqués de Monsalud un docto artículo sobre varios monumentos romanos y visigóticos que ha descubierto en la ciudad de Mérida y en la villa de Torrepegia.

Otro leyó el Sr. Fita sobre la obra que ha publicado el docto Hübnér acerca de las inscripciones cristianas de España anteriores al siglo XI. Hizo observar el voto que han tomado de treinta años a esta parte, los estudios arqueológicos de la España cristiana, como lo demuestra esta obra, sacando de ellas consecuencias muy importantes para el conocimiento de nuestra historia en la época de los visigodos.

Con motivo de un fotograbado, con el que acompañó su disertación el referido académico, discurren los Sres. Catalina García y Rada y Delgado acerca de la introducción en la arquitectura española de un elemento que suele atribuirse a la época musulmana; pues, con efecto, la inscripción del año 525, hallada en Mérida, ciudad del Algarbe (Portugal), está incluida, como se vé en su fotografía entre dos columnas que sostienen un arco de herradura, el cual tiene su precedente en dos lápidas romanas de León, que publicó y comentó el Sr. Rada en uno de los tomos del Museo Español de Antigüedades.

**LA «TOSCA»**

Mañana martes se estrenará en el teatro Real la ópera dramática en tres actos,

poema de V. Sardon, L. Illica y G. Giacosa, música del maestro G. Puccini, titulada *Tosca*, con el reparto que ya conocen nuestros lectores.

La acción en Roma, Junio de 1890. El primer acto, en la iglesia de San Andrés del Valle. El segundo, en el palacio Farnesio. El tercero, en la plataforma del castillo de Sant-Angelo.

Con el dificultísimo papel de Sacristán que creó en Roma, debutará el notable caricaturista D. Luis Tavecchia. En obsequio a la dirección artística y para mejor complemento del reparto, el reputado baritón D. Carlos Buti se ha hecho cargo de un papel muy inferior a su categoría.

Para esta primera representación no quedan más localidades que palcos y butacas.

**EXPOSICION AMARÉ**

Dentro de breves días se procederá a la renovación de las obras expuestas en la sala Amaré.

En esta primera temporada han sido adquiridas obras de Muñoz Degraín, Bilbao, Sorolla, Benlliure (M.), Beruete y otros.

Entre los cuadros que han de dar gran interés a la Exposición en su segunda etapa, figuran dos bellísimos de Simonet.

**LA «GACETA»**

La de hoy no publica ninguna disposición de interés general.

**LOTERIA NACIONAL**

**Sorteo celebrado en el día de hoy**  
PREMIOS MAYORES

Números.	Pesetas.	Pueblos.
5371	240.000	Barcelona.
59 9	80.000	Idem.
11455	25.000	Madrid.

Premiados con 5.000 pesetas  
11909 9350 3871 2738 312 6474  
9453 10647 12246 2363

**Al menudeo**  
Rectificación  
En nuestro número del día 5 dijimos que había sido llevado a la presencia del juzgado un individuo llamado D. Juan Madrid por haber intentado efectuar un timo en la vaquería de Sebastián Bravo, sito en Madrid Moderno, fingiéndose investigador de Hacienda.

El hecho, sin embargo, según manifestamos, fué debido a una mala interpretación, por lo cual el juez dejó en libertad a dicho Sr. Madrid, en vista de que nada aparecía contra él.

**CATARROS bronquiales.** El remedio más eficaz son las Pastillas Morellé.

**Antojos Roca Precisión**  
Únicos que conservan la vista: como garantía los da a prueba Mr. J. Duboso, óptico, Arenal, 19 y 21. Sucursales: Magdalena, 16 (Oviedo) y Paseo de Valencia, 24 (Pamplona). Estas casas son las que tienen más novedades y las que venden más baratos los artículos de Bisutería y Óptica.

Los catarros bronquiales y pulmonares tan abundantes en la presente estación, se combaten fácilmente con las Pastillas Morellé.

**Champagne Codornis.** —Espumoso.—Cremat.—Extra.—Dry.—Agente, calle de Peligros, 14 y 16.

**LICORERO, el mejor digestivo.**  
**Almanaque de Bailly Bailliere**  
El que acaba de publicar esta casa editorial es una pequeña enciclopedia popular de la vida práctica, que consta de más de 500 páginas.

Cuanto cuestiones importantes, así nacionales como internacionales, han acaecido este año de 1900, están clara y sucintamente expuestas. Además, trata de historia, artes, ciencias, literatura, política, artes industriales, etc. Publica biografías de hombres ilustres; reproduce cuadros, retratos, muebles antiguos y modernos, dando de todo exacta noticia.

Es una guía práctica para el comerciante, para el particular, para el viajero, para la familia.

Realmente es esta obra una obra útil y práctica, que no debe de faltar en ningún escritorio ni en ninguna casa particular.

La inapetencia, pesadez, vómitos, acedias, mal gusto de boca, estreñimiento, dolores de estómago, cintrita, pecho y espalda, todo ello desaparece al tomar las primeras dosis de **El Estómago Artificial** ó **Polvos del Dr. Kuntz**, que se vende en las principales farmacias y droguerías del mundo al precio de 150 pesetas la caja y 4 pesetas la media caja.

Según noticias que recibimos de la Rioja, la casa Henri Garnier y C.ª, de Reutería, continúa haciendo grandes compras de vino en Rioja para la elaboración de sus Cognacs.

**Vapor correo**  
Barcelona 9.—Ha salido de este puerto para Port-Saï el vapor *Isa de Luzón*, de la Compañía Transatlántica.

**Unión Escocia**  
La junta directiva de esta Sociedad, deseosa de que todos los estudiantes vayan a cooperar a la obra que ésta realiza, ha acordado suspender por un corto plazo la cuota de entrada.

**El ejército alemán**  
Según estados que publican los periódicos alemanes, el efectivo del ejército de aquel imperio se eleva actualmente a 604 161 hombres y 104 835 caballos, ó sea 3 652 hombres y 1 558 caballos más que el efectivo del año anterior.

**Fallecimiento**  
Ayer falleció en Madrid el magistrado de la Audiencia de Avila D. Mariano Gil y Rodríguez Virseda.

S. A. la Infanta doña Isabel, acompañada de su dama la marquesa de Nájera, estuvo ayer tarde de caza en el real sitio del Pardo, corriendo liebres.

Ha regresado a Madrid, procedente de Durango, la señora viuda de Gurtubay. La condesa de Elva se ha trasladado de Carthe (Francia) a San Juan de Luz.

Pasado mañana explanará en el Senado el conde de las Almenas su anunciada interpelación acerca de la crisis fabricil e industrial de Cataluña.

Los editores de Madrid, Sres. Bailly-Baillière é hijos, han puesto a la venta su tan útil é indispensable *Agenda de Bufete* para 1901. Hemos examinado las varias ediciones de ella, y hemos encontrado en ellas mejoras considerables, tanto en el papel é impresión como en el gran número de datos que encierran, todos ellos de gran necesidad en cualquier bufete.

**Reformas en Madrid**

Los diputados por Madrid visitaron ayer al Sr. Gamazo para pedirle su apoyo al proyecto de mejoras en esta capital y dicho exministro ofreció su concurso.

Los mismos diputados pidieron también el mismo apoyo al Sr. Romero Robledo, y éste contestó que no solamente lo haría así, sino que deseaba tener un puesto en la comisión, y acaso por ser el exministro más antiguo dentro de la misma comisión le correspondía presidirla.

**Ratas presos**  
Han sido detenidos por el delegado de la Audiencia, Sr. Lillo, los siguientes *afanadores ó ratas*:

José Méndez Cuervo (a) el *Rata de las Cambroteras*, Domingo Sánchez Baamonde (a) el *Guajiro*, José Soler Benero (a) el *Fondista*, Braulio Jeréz Fernández (a) el *Tarreateo*, y José María Alfonso Busquet (a) el *Repón*.

**Una mujer herida**

Ayer ingresó en el hospital Provincial una joven de dieciocho años de edad, que dijo llamarse Consuelo García, herida de arma de fuego en un brazo. Manifestó que la herida se la produjo en Valladolid al coger una pistola que su novio, Antonio N., con quien vivía, había dejado debajo de la almohada.

Las diligencias practicadas por el juzgado de guardia serán remitidas al juez decaño de Valladolid para que instruya causa en averiguación de los hechos por si se tratara de un crimen.

El estado de Consuelo es bastante grave. **Mordido por un perro**  
Ayer tarde fué mordido por un perro un niño de siete años, llamado Antonio Venado, el cual resultó herido en una mano. El suceso ocurrió en el callejón de Leganitos. Fué curado en la Casa de Socorro de Palacio.

Pone en contradicción las palabras pronunciadas hoy por el Sr. Ugarte y las dichas por el mismo en otra ocasión, y las de los señores presidente del Consejo y ministro de Agricultura.

Sostiene que el decreto es ilegal, como lo demuestra el *bill* que se pide a las Cortes.

El señor ministro de la Gobernación dice que aun cuando el decreto sea ó no legal, la situación de la Diputación a partir del decreto no lo es.

El señor conde de Esteban Collantes insiste en que el Gobierno diga si acepta ó no el criterio en que se inspira el decreto, y el ministro de la Gobernación dice que eso sería ya entrar en la discusión del mismo.

**ORDEN DEL DIA**  
Apruébanse dos dictámenes de carreteras para la provincia de Pontevedra y se suspende la sesión, pasando el Senado á reunirse en secciones.

Se reanuda la sesión á las seis menos diez, dándose cuenta del resultado de la reunión de secciones.

Se pone á discusión el proyecto de ley sobre los libros de texto y programas, aprobándose la totalidad sin discusión, y se pasa á la discusión por artículos, pidiendo el Sr. Sanmartín se suspenda hasta mañana el debate, á lo cual accede la presidencia, y se levanta la sesión á las seis.

**DIPUTACION PROVINCIAL**  
Incidente  
Apenas abierta la sesión de esta tarde, el diputado susepenso Sr. Romero entró en el salón de Sesiones, tomando asiento en los escaños.

El presidente, que no le conocía personalmente, llamó a un ujier para que le hiciera desalojar el escaño; pero el Sr. Romero se resistió á ello, invocando su calidad de diputado, y manifestando que, con arreglo á la ley provincial, habiendo transcurrido los sesenta días sin haber sido procesado, tenía perfecto derecho á volver al ejercicio de su cargo.

Negóse este derecho la presidencia, y el Sr. Romero solicitó que un notario, que á prevención le acompañaba, levantara acta de la negativa.

Tampoco quiso acceder á ello el presidente, y como insistiera el Sr. Romero en no salir del salón sino por la fuerza, se suspendió la sesión.

Después, y en privado, se levantó acta de lo ocurrido.

La sesión se reanudó luego continuando sin ningún incidente.

**NOTICIAS**  
**PARLAMENTARIAS**  
**Las Capitanías generales**

Se han reunido esta tarde en el Congreso los senadores y diputados de las provincias aragonesas, para acordar la forma de hacer entrega á S. M. la Reina del Mensaje del Ayuntamiento, acordando que el barón de la Torre presente y apoye en esta Cámara la exposición que las autoridades, corporaciones oficiales, centros y habitantes de aquella región dirigen á las Cortes, para que no sea suprimida la capitalidad del cuerpo de ejército que existe en Zaragoza.

También acordaron pedir audiencia á su majestad la Reina para ir á Palacio todos los representantes por Aragón á hacerle entrega de otra instancia en el mismo sentido.

Los diputados por Galicia también se reunieron en el Congreso para cambiar impresiones y ponerse de acuerdo en las gestiones que piensan realizar para que no se suprima la Capitanía general de la Coruña.

**Exportación de trigo á Canarias**  
Esta tarde en el Congreso se han reunido los diputados por Canarias para estudiar algunos asuntos, uno de gran interés para aquel Archipiélago, cual es el referente á la exportación de trigo, acordando visitar al ministro de Hacienda á fin de encauzar su criterio.

**Interpelación sobre las partidas carlistas.**  
En la sesión de mañana en el Congreso explanará el diputado carlista Sr. Eizabera una interpelación acerca de un artículo publicado por un periódico de Barcelona, acusando á algunos banqueros de ser los instigadores de la última algarada carlista.

**Reformas militares**  
Esta tarde, bajo la presidencia del señor Silveira, y con asistencia del ministro de la Guerra, se reunió en el Congreso la comisión de reformas militares.

Después de haber informado el diputado gallego Sr. Linares Astray, la comisión acordó dar dictamen favorable y fijar los seis capitales de los cuerpos de ejército que subsistirían, desapareciendo las de la Coruña y Zaragoza.

El dictamen sólo lleva la variante en los planes del general Linares de considerar como servicio y no como cuerpo, las funciones que hoy desempeña el Estado Mayor.

**LAS SECCIONES DEL SENADO**  
Hoy se han reunido las secciones del Senado para nombrar, entre otras comisiones, la que ha de dar dictamen en el decreto del Sr. Dato sobre suspensión de Diputaciones y Ayuntamientos.

**Para esta comisión**, según indicamos ayer, habían convenido las minorías votar una candidatura de oposición, enfrente de la ministerial.

El acuerdo se ha cumplido por parte de todas las minorías, excepto por los gamacistas, que no han concurrido á ninguna de las secciones.

A pesar de esto, ha sido derrotado el Gobierno en cuatro secciones. Los detalles de la lucha son los siguientes:

Sección 1.ª El Sr. Dávila, liberal, 13 votos, por 12 el Sr. Barnevo, ministerial.

A esta sección no concurrió el Sr. Dávila por encontrarse enfermo.

Sección 2.ª El Sr. García Lomas, ministerial, 14 votos, por nueve el Sr. Villanueva, de oposición.

Sección 3.ª El marqués de Valdeiglesias, ministerial, 15 votos, por 10 el señor Pardo Belmonte, de oposición.

Sección 4.ª El candidato de oposición era el Sr. Coblián, gamacista, que no asistió á la sección.

Fuó elegido, por tanto, sin lucha el duque de Santo Mauro.

Sección 5.ª El Sr. López Parra, tetaunista, 15 votos, por nueve el Sr. Molina, ministerial.

Sección 6.ª El conde de Esteban Collantes, tetaunista, 14 votos, por seis el señor Álvarez Guíjarro, ministerial.

Sección 7.ª El Sr. Groizard, liberal, 12 votos, por seis el Sr. Cortés, ministerial.

Para la comisión que ha de dar dictamen en el proyecto sobre prórroga de la ley de represión del anarquismo, han sido elegidos, sin lucha, los señores vizconde de Campo Grande, Gurra, Saiz, Donoso de la Campa, Hernández Prieta, Esteban Collantes y conde de Pallares.

El Sr. Hernández Prieta, liberal, manifestó en la sección 3.ª que era contrario al proyecto, y, sin embargo, fué votado por unanimidad.

**Congreso**  
Sección del 10 de Diciembre de 1900  
Abrese á la hora reglamentaria, presidiendo el Sr. Villaverde.

En el banco azul el ministro de Agricultura; en los escaños y tribunas poca concurrencia.

**Accidentes ferroviarios**  
El Sr. Zarros, con motivo del choque de trenes ocurrido en la línea de Córdoba á Bémez, en las inmediaciones de Vacar, se lamenta de lo poco atendidos que en general se hallan los servicios de ferrocarriles, y pide al Gobierno que si se instruye, según se ha dicho, expediente, éste sea llevado con actividad y se procure que se exijan las debidas responsabilidades.

El ministro de Agricultura reconoce las deficiencias de que adolecen los servicios de los ferrocarriles andaluces. Añade que se han dado órdenes para formar el expediente.

La responsabilidad, si se comprueba que en la estación de Vacar no había más que un empleado que tenía que prestar un trabajo superior á sus fuerzas, tendrá que ser exigida á la Compañía, quien además será obligada á responder de los daños causados, en virtud de la ley de accidentes del trabajo.

**ORDEN DEL DIA**  
Sin discusión son aprobados los siguientes dictámenes: sobre alzamiento de la nota de prófugos á los españoles residentes en las Repúblicas Argentina y Oriental del Uruguay; autorizando la concesión de un ferrocarril de San Martín del Rey Aurelio á Lieres y otro de Abaño á Caudes, y varios en votación definitiva.

**Los libros de texto**  
El señor marqués de Villaviciosa continúa su interpelación al ministro de Instrucción pública, que pocos momentos antes ha entrado en el salón.

Compara lo que ocurre con los libros de texto con lo que pasaría si solo hubiera una tienda de ultramarinos donde poder comprar, que tendríamos que cargar con el género, aunque fuera caro y malo. (Risas).

Aboga por la libertad para escoger el alumno los libros de texto, sin que se crea por esto que se pretende mejorar y dar mayores medios á los establecimientos de Jesuitas ó otras órdenes religiosas dedicadas á la enseñanza. Los estudiantes buscarán los que les parezcan mejor, y esa sí que es la verdadera libertad.

Consuero palabras del Sr. García Alix alabando la enseñanza oficial, y afirma que su estado en España es desastroso, citando en apoyo de su aserto un folleto del catedrático de Zaragoza, D. Julián Rivera, y del eminente republicano Sr. Benot.

Dice que los catedráticos adoran al actual ministro, que tan partidario es de los exámenes, tanto de ingreso como de grado, que no sirven para otra cosa que para cobrar derechos del profesorado.

Combate el cuestionario único y cita en su apoyo infinidad de opiniones, entre otras las de M. Berthelot, ilustre sabio francés, y hace notar la contradicción que entre aquella disposición existe con el artículo 2.º, en que se deja en libertad á los catedráticos para explicar la asignatura, pues así resultará que ese cuestionario será un programa más que no excluye el del profesor.

El ministro de Instrucción pública manifiesta que cuando se planteó el debate formal respecto á sus reformas de enseñanza, hará la defensa de las mismas. Se le ha achacado—dice—actos realizados por otros ministros de Fomento, y se confunden las asignaturas de los cuestionarios con los programas y los textos.

Yo he de hacer tres manifestaciones, que son la base de mis reformas:

1.ª No hacer declaración de libros de texto.

2.ª No declarar programas oficiales.

3.ª Establecer un cuestionario único, que no es otra cosa que marcar los límites y extensión de toda asignatura.

Lo que el señor marqués de Villaviciosa parece pretender es un industrialismo en la enseñanza á favor de centros no oficiales. (Atención.)

Nos ha citado aquí textos trasnochados en apoyo de sus afirmaciones, y debo decir que he corregido algunos abusos en la enseñanza. Hace después un elogio del profesorado español.

Me complazo en declarar que he suprimido el programa y el libro de texto creado el cuestionario, pues era enorme que una misma asignatura se enseñara de distinto modo en Madrid que en Valladolid, Valencia, Bilbao, etc.

La supresión del programa es un hecho. Lo que no puedo yo imponer á ningún profesor es el método de enseñanza, siempre que éstos no salgan de lo que les incumba y respeten la Constitución.

Niega que sus compañeros de gabinete sean opuestos á sus reformas, que han sido aprobadas en Consejo de ministros. Sea

de ello lo que quiera, debo declarar que yo no retrocederé en mis proyectos. Se suspende este debate.

### Convenio con los tenedores del exterior.

Se pone a discusión el voto particular formulado por el Sr. De Federico acerca de este asunto. El Sr. Ossa, de la comisión, impugna el voto particular.

El Sr. De Federico pronuncia un razonado discurso en defensa del voto particular, calificando de imprevisto al Gobierno por la forma en que se ha verificado el convenio. El señor ministro de Hacienda interviene en el debate para decir que es un proyecto de ley de carácter especial que afecta al crédito en toda su amplitud.

### Debate político

El Sr. Gamazo continúa su discurso. No sé si alguien me pedirá cuentas por la afirmación que hice el último día de que estas Cortes debían continuar; pero sea de ello lo que quiera debo declarar: primero, que la existencia de las Cortes es independiente de la vida de los gobiernos, y segundo, que en el más o menos ficitio régimen parlamentario en que vivimos, las Cortes son más importantes que los gobiernos y sólo dependen de la Corona.

### EL ALCALDE

#### y las reformas de Madrid

El señor duque de Santo Mauro ha estado esta tarde en el Congreso y ha conferenciado con los Sres. Ruiz Jiménez, conde de Romanones y Romero Robledo acerca del proyecto de ley del primero sobre reformas en Madrid.

Según ha manifestado el alcalde, ante todo, es partidario que las reformas se hagan en cualquier forma y por cualquier medio, pues su mayor aspiración es que lleguen a realizarse; pero que a ser posible desearía no quedara en ellas relegada la facultad del Ayuntamiento como institución a otra nueva tutela, tanto más inodora que, por fortuna, hace tiempo que sabe administrar con acierto.

Entiende, pues, el duque de Santo Mauro debe encomendarse primero al Ayuntamiento, de no ser esto posible, al Estado, sin intervención ninguna, a cuyo efecto el Municipio cedería todos sus derechos sobre las vías públicas en que se verificase la reforma, y si por último, por causas especiales, no pudieran realizarse así, por medio de la Junta propuesta en el proyecto del Sr. Ruiz Jiménez, pero que él dejaría a otro que la presidiera, pues si personalmente le había de satisfacer el presidir, no puede olvidarse de las consideraciones que debe al Ayuntamiento de Madrid.

### Insurrección de los somalis

París 10.—Según noticias particulares de Londres la insurrección de los somalis (Costa Occidental de África), contra los ingleses adquiere proporciones alarmantes.

Se han dado órdenes al gobernador general de la India para que envíe inmediatamente refuerzos a Somalilandia, a pesar de los que se hallan ya en camino con dirección a dicho punto.—Fabra.

### SUCESOS

#### Incendio

La Guardia civil del inmediato pueblo de Perales comunica que en el día de ayer se inició un incendio en casa del vecino don Pablo del Pozo.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro ascienden a más de 10.000 pesetas. No ha habido que lamentar desgracias personales.

#### Cacos detenidos

En la calle de Núñez de Arce fueron detenidos esta madrugada Felipe Gómez (a) el Pávero, encuadrador de oficio, y Antonio Sánchez (a) el Loco, zapatero, los cuales habían robado, valiéndose de una palanqueta y una lima, varias pulseras y sortijas de una joyería de la calle de Carretas.

#### Denunciante detenido

A las cinco y media de esta madrugada se presentó en la delegación de Vigilancia de la Latina Eladio Miranda Marinero, manifestando que en la calle del Almendro había sido registrado por dos guardias, sin poder precisar á qué cuerpo pertenecían, notando poco después la falta de seis pesetas.

Como el denunciante incurrió en algunas contradicciones, fué puesto a disposición del juzgado de guardia.

#### Cañones para Turquía

El gobierno de Turquía ha encargado a la Casa Krupp 16 baterías con seis cañones cada una. El precio de cada cañón es de unas mil libras turcas, y el modelo de los mismos es el ofrecido al Sultán por el Emperador Guillermo.

#### Ateneo de Madrid

Mañana, de seis a siete de la tarde, el Sr. D. Rafael Ureña explicará acerca de «Historia jurídica española».

#### Sacerdotes repatriados

Una comisión de sacerdotes repatriados de Filipinas que han ejercido curatos en aquellas islas, han visitado hoy al Sr. Sagasta, a fin de que los visitara sobre el Gobierno para que se cumpla el real decreto normalizando su situación en la Península, o bien para que se presente en las Cortes un proyecto de ley concediéndoles derechos para ocupar cargos que remedien la precaria situación económica en que se encuentran.

El ilustre jefe del partido liberal prometió estudiar el asunto.

**Honra por D. Sebastián Pérez**  
Director Correo.

**Gergal 10 (2 tarde)**

Se han celebrado solemnes honras fúnebres por el alma de D. Sebastián Pérez García. Han presidido el alcalde, el cura párroco, el diputado provincial D. Nicolás María Rodríguez y D. Bartolomé García, tío del finado.

El acto ha resultado una verdadera manifestación de duelo y un sentido tributo de admiración rendido por la población en masa.—El correspondiente.

## Balance del día

Dicen varios periódicos, que hasta el jueves, lo más pronto, no se leerá

en las Cortes el Mensaje referente al proyecto de boda de la Princesa de Asturias.

Y añaden que se espera que uno de estos días llegue a Madrid el conde de Caserta para pedir para su hijo la mano de la Princesa de Asturias.

Pero a pesar de esto, nosotros hemos oído a personas que suponemos bien informadas, que no hay hasta ahora noticia alguna que anuncie el viaje del conde de Caserta, y que no sería extraño que la mano de la Princesa de Asturias se pidiera por medio de una carta.

Ahora que tanto se habla en el Parlamento español de cuestiones de enseñanza, es oportuno decir que el Emperador de Alemania ha dictado un decreto, según vemos en la prensa extranjera, en el cual, en la segunda enseñanza, el idioma francés, que era obligatorio, pasa a ser potestativo, siendo reemplazado por el inglés, que figurará en adelante entre las lenguas vivas obligatorias.

Como nuestros lectores advertirán, esta reforma tiene marcado carácter político, y por esta razón es objeto de las censuras de algunos periódicos de Paris.

Esta tarde ha sido recibida por S. M., en audiencia particular, la señora del embajador de Inglaterra.

De los asuntos tratados hoy en las Cámaras, dos especialmente han fijado la atención: la reunión de secciones en el Senado y el discurso del señor Gamazo en el Senado.

Las secciones del Senado—cuyo pormenor publicamos por separado—han dado un voto desfavorable para la candidatura ministerial, en el asunto referente a las Diputaciones provinciales, pues de los siete individuos designados, cuatro pertenecen a la oposición.

El resultado aún podría haber sido peor, de asistir a dicha reunión los amigos del Sr. Gamazo; mas hablando éste al propio tiempo en el Congreso, ninguno de ellos ha concurrido a las secciones, ausencia, por cierto, que ha molestado bastante a los amigos del duque de Tetuán, iniciadores de la batalla hoy librada.

En cuanto al discurso del Sr. Gamazo, su propósito principal ha sido hoy, como lo fué el del viernes, mejorar la fuerza del Sr. Sagasta, transparentándose esta intención, hasta en el modo de tratar el asunto de la boda, por más que en esta parte expuso consideraciones de doctrina y observaciones de carácter internacional de mucha fuerza.

Trató con elevación de ideas y marcando un sentido agradable a la escuela liberal, de la educación del Rey, cuyas inclinaciones en lo futuro no desea que se parezcan a las de Carlos V, como insinuó el Sr. Silveira, aunque no dejó de llamar la atención que consignara que para él la educación ideal de un Monarca debía comprender un estudio profundo de las cuestiones sociales.

Pronto, sin embargo, obediendo a la preocupación de su espíritu, volvió el orador a acordarse del Sr. Sagasta, reduciéndose el anunciado programa a pedir la purificación del régimen electoral, y a que se abriera un certamen (en este punto los conceptos del orador resultaron algo borrosos), con el fin de que cada cual expusiera su pensamiento, para que, en vez del turno de los partidos, se estableciera el turno de las ideas.

Todo esto, sin embargo, resultaba mezclado con la preocupación constante de los liberales y del Sr. Sagasta. A ellos dirigía sus palabras más acerbas; a ellos sus apóstrofes más apasionados, llegando en ocasiones la cólera a velarle el timbre de su voz, y como si aquellas demostraciones exteriores no bastaran todavía, apeló a la bomba final.

Trinando contra los que pretenden representar al país rodeados de amigos y parientes, esta estocada, aunque muy manoseada, en cierta parte de la prensa, no dejó de sorprendernos en labios de persona tan inteligente, serena y experimentada.

Por lo que a nosotros hace, y sin negar que el Sr. Sagasta sea sordo a los gritos del parentesco y de la amistad, preferiríamos poner nuestra salvación en un trance supremo, primeramente en las manos del Sr. Gamazo que en las del Sr. Sagasta; porque el señor Gamazo no es hombre que deja a sus amigos huérfanos de protección, mientras que el Sr. Sagasta no es tan tierno en sus afectos, como se ha empeñado en presentarlo el distinguido leader de la disidencia liberal.

Aparte de estos detalles, en que entramos con pena y compelidos por los deberes de este oficio ingrato, hemos de decir, rindiendo tributo a la justicia, que hoy ha tenido su discurso gran elocuencia en ocasiones; que aunque no ha hecho daño alguno al Sr. Sagasta (también esto lo creemos en conciencia), la Cámara lo ha escuchado con aquella atención que sólo se reserva a personas de indudable y reconocido mérito. ¡Lástima que la pasión contra el Sr. Sagasta oscurezca tan claro entendimiento!

**EL VINO TONICO FOSFATO** del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconquistas ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea

con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general, siendo utilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos. Botella, 3 ptas. Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

## DIAMANTES INALTERABLES AL CARBONO

Imitación superior é inalterable de los diamantes, perlas y piedras finas. 4--Cedaceros--4

La Perfección Frera sigue vendiendo todos los artículos finos y selectos de las primeras marcas del ramo á precios tan reducidos, que ninguna otra le aventaja en este sentido en sus dos establecimientos, calle del Carmen, 1, esquina á la de Tetuán, y Mayor, 6, palacio de Oñate.

Los dolores reumáticos, por antiguos que sean, desaparecen radicalmente con el anti-reumático Hoz-Hethrock, Farmacia de Labiaga, Calatrava, 11, Madrid.



## SORDOS

GRAN INVENTO

D. Vicente Ruiz, director del gabinete acústico, ha inventado el modo de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la reina le ha concedido Real Privilegio. El Sr. Ruiz remite prospectos gratis á quien los pida, mandando sello para contestar. Montero, 12, 2.º izq. Madrid

## LA BOLSA

NOTIZACION OFICIAL DEL 10 DICIEMBRE 1900, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios			
	Dia 7	Dia 10	Diferen.º
<b>4 0/0 interior</b>			
Serie F de 50.000 p.	79 50	79 80	+ 0 30
E 25.000 . . . . .	79 50	79 80	+ 0 30
D 12.500 . . . . .	79 50	79 80	+ 0 30
C 5.000 . . . . .	71 20	71 10	- 0 10
B 2.500 . . . . .	71 50	71 90	+ 0 40
A 500 . . . . .	71 60	71 75	+ 0 15
G y H 100 y 200 . . . . .	71 25		
En diferentes series	71 05	70 80	- 0 25
Fin mes . . . . .	70 60	70 90	+ 0 30
Fin próximo . . . . .			
<b>4 0/0 exterior</b>			
Carpes. provisionales			
Emisión 1 Oct. 1900.			
Serie F de 50.000 p.	70 40	70 70	+ 0 30
E de 25.000 . . . . .	70 40	70 70	+ 0 30
D de 12.000 . . . . .		70 80	
C de 5.000 . . . . .	70 60	70 80	+ 0 20
B de 2.500 . . . . .	70 75	70 90	+ 0 15
A de 500 . . . . .	71 10	71 50	+ 0 40
G y H de 100 y 200 . . . . .	71 00	71 15	+ 0 15
En diferentes series	70 50	70 85	+ 0 35
Fin mes . . . . .			
Fin próximo . . . . .			
<b>4 0/0 amortizab.</b>			
Serie F de 25.000 p.	79 15		
D 12.500 . . . . .			
C 5.000 . . . . .	79 25		
B 2.500 . . . . .		79 60	
A 500 . . . . .		79 40	
En diferentes series	79 40	79 50	+ 0 10
Fin mes . . . . .			
Fin próximo . . . . .			
<b>5 0/0 amortizab.</b>			
Carpes. provisionales			
Serie F de 50.000 p.	90 75	91 35	+ 0 55
E de 25.000 . . . . .	90 75	91 25	+ 0 50
D de 12.500 . . . . .	90 75	91 35	+ 0 55
C de 5.000 . . . . .	90 75	91 25	+ 0 50
B de 2.500 . . . . .	90 75	91 35	+ 0 55
A de 500 . . . . .	90 85	91 45	+ 0 60
En diferentes series	90 75	91 30	+ 0 55
Fin mes . . . . .	90 65	91 30	+ 0 65
Fin próximo . . . . .			
<b>Tesoro</b>			
Ob. 5 0/0 s/ Aduan.			
Id. hasta 10.000 pts.	101 40		
<b>Ultrapagos</b>			
Billetes Cuba 1886 . . . . .	84 55		
Id. hasta 10.000 pts.	84 50		
Billetes Cuba 1890 . . . . .	70 35	70 55	+ 0 20
Id. hasta 10.000 pts.	70 30	70 55	+ 0 25
Ob. Filipinas 6 0/0 . . . . .			
Id. hasta 10.000 pts.	89 70		
<b>Ayuntamiento</b>			
Ob. Municipales del			
Ayunt.º Madrid de			
250 pts. 6 0/0 Interés	91 00		
Id. por resultas, 4 0/0			
de 500 pts. 14 47/2	71 00		
Id. para pago expor-			
taciones en el interior,			
5 0/0, 500 pts.			
<b>Bancos y Socied.</b>			
Acciones B. España . . . . .	510 00		
Id. B. Hipotecario . . . . .	167 00	168 25	+ 1 25
Cédulas id. 5 0/0 . . . . .	103 35	103 25	- 0 10
Cédulas id. 4 0/0 . . . . .	100 60		
Oblig. id. 5 0/0 . . . . .			
Hanco Castilla . . . . .	207 50	208 00	+ 0 50
Ac. C. de Tabacos. 398 00	397 00		- 0 10
Soc. Elect. Chamber. 145 00	145 00		
Norte Esp. 1.ª serie . . . . .			
<b>Cambios sobre el extranjero</b>			
<b>PARIS</b>			
A la vista, 33/25 por 100 beneficio papel.			
A 3 dias vista, idem, 37/00.			
<b>LONDRES</b>			
A la vista, libra esterlina, 04/00 ptas.			
A 3 dias vista, idem, 00/00.			
A 60 dias vista, idem, 00/00.			
A 90 dias fecha, idem, 00/00.			
Paris 10 (12/05 t.)—4 0/0 exterior 70 15.			
<b>Después de la Bolsa</b>			
Ciudad. 4 por 100 interior fin mes, 70 92.			
Barcelona, fin mes, 70 95.—Paris 4 por 100 exterior, 70 20.			
<b>Bolsa de Barcelona</b>			
<b>Barcelona 10 (4:25 tarde)</b>			
Interior, 4 por 100, 70 95.—Exterior, 4 por 100, 00 00.—Amortizable nuevo, 91 25.—Amortizable viejo, 00 00.—Cubas viejas, 34 50.—Nuevas, 70 50.—Filipinas, 00 00.—Colonial, 00 00.—Nortes, 78 00.—Alicantes, 74 20.—Francia, 58 10.—Orense, 21 20.—Aznar.			
(De la Agencia Fabra)			
Paris 10.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior asañol, 70 15, 70 50, y 72 25, 3 por 100 francos, 101 37.			
Londres 10.—Exterior español, 68 87.			

## CURIOSIDADES

### La caballería anfibia

La Allgemeine Militar Zeitung publica el hecho siguiente: «Hace algunos días que se ha verificado en Gansheim, alrededores de Strasburgo, un ejercicio militar muy curioso. El segundo regimiento de husares, número 9, y el de dragones, número 15, han atravesado el Rin por un sitio donde los caballos no hacían pié, en una anchura de 1.200 á 1.500 metros.

Para este ejercicio se empleó un nuevo género de barcas, improvisadas con lanzas y lona impermeable. Un sólo caballo bastaba para transportar los materiales necesarios para la construcción de dos barcas. Estas quedaron armadas en unos cuantos minutos, las lanzas transformadas en remos, y todo echado al agua.

En cada viaje, y por este procedimiento, se transportaron de una á otra orilla 16 hombres con sus armamentos, y de cuatro á seis caballos.

Las sillitas se habían colocado en las barcas. La travesía se terminó sin accidente alguno, y provocó el entusiasmo de todos los espectadores.

En unos minutos se desmontaban las barcas y se volvían á cargar á lomo de caballo.

El inventor del sistema, llamado Adolfo Rey, natural de Bischheim, dirigió por sí mismo las embarcaciones y fué muy felicitado por la oficialidad.

### Una ciudad con cimientos de oro

Un despacho de Helena, del Estado de Montana (Estados Unidos), dice que en los desmontes que se están haciendo en la principal calle de la ciudad, se han descubierto pepitas de oro á poca profundidad.

Los obreros sacaron el precioso mineral en presencia de inmensa multitud, que aplaudía con entusiasmo.

Se cuenta que el contratista de las obras del Casino las ha pagado con el oro que ha sacado de las escavaciones practicadas para hacer los cimientos.

Los viejos mineros del país afirman que queda poco oro, pero que la ciudad se halla edificada sobre terrenos que fueron antiguamente riquísimas minas.

## CHARADA

Nació primera tres cuarta mi amigo Juan Menedero, vino á Madrid y hoy está al frente de un picadero. Pítro que él cinco segunda bien se puede asegurar que un tímido señorito puede sin temor montar. Hace poco á un pueblo fué, porque era allí la función, y correr un toro todo era la gran diversión. La segunda tercia cuarta llevan los mozos cogida y sujetan á la res si peligrá alguna vida. Cuando á la plaza bajó dijo un mozo á otro: Cestero, suelta la cuarta tres dos que le mate, ¡es forastero! L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

## Solución á la charada anterior

EN RI QUE CI DA

## CULTOS

Santo de mañana.—San Dámaso, Papa; San Sabino y San Eulogio. Se gana el festivo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Millán, donde continúa la novena á la Inmaculada: por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Marifons, y por la tarde, á las cuatro y media, será orador el señor Sostrada.

En las Descalzas Reales fiesta en honor de Nuestra Señora del Milagro, con misa de Comunión á las ocho, solemne á las diez, y por la tarde ejercicios.

En el Buen Suceso continúa el triduo á Nuestra Señora de Loreto, y predicará el Sr. Pérez Sanjuán.

En San Antonio de los Alemanes cultos á su Titular como todos los martes.

En la iglesia Pontificia misa solemne á las once.

Novenas á la Inmaculada. Siguen celebrándose novenas á la Inmaculada Concepción y predicarán: En Santa Bárbara, el P. Ceferino Laviesca.—En San Ildefonso, el Sr. Luis González Navarro.—En Jesús, el Sr. González Reyes.—En Santa María Magdalena, el Sr. Paraja.—En Nuestra Señora del Carmen, el señor cura.—En Santiago, el Sr. Barbajero.—En el Olivar, el Sr. Esteban Sacrist.—En el Cristo de la Salud, el P. Díaz.—En las religiosas de la Latina, el Sr. Quessada.

En el oratorio del Espíritu Santo continúa la novena á Nuestra Señora de la Oración.

En San Sebastián sigue la novena á Santa Lucía, rezándose después del rosario. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Milagro en las Descalzas Reales, de Belén en San Juan de Dios ó de la Fuen-cisla en Santiago.

## Funciones para mañana

**TEATRO REAL.**—16 de abono.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—Estreno de Tosca.

**ESPAÑOL.**—A las 8 3/4.—El loco Dios.

**PRINCESA.**—A las 8 1/2.—La reina y la comediante.—La güella á Quirico.

**COMEDIA.**—A las 8 1/2.—Zaza.

**PARISH.**—74 de abono.—T. par.—A las 9.—El ciudadano Simón.  
Entrada con entrada, 2 ptas.  
Entrada general, 60 centimos.

**LA VISTA.**—A las 8 1/2.—Diálogo.—A las 8 1/2. Colegiales y señoras.—A las 9 3/4.—Gigantes y Gigantulos.—A las 11.—La Empremplada.—A las 12.—La balala de la luz.

**LA VISTA.**—A las 8 1/2.—Coro y van cuatro.—A las 9 3/4.—La alegría de la huerta.—A las 10 1/2.—Ls. hugonotas.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

**APOLO.**—Beneficio de los autores de El barquillero.—A las 8 3/4.—Papa la fresca-chona ó el colegial desenvuelto.—A las 9 3/4.—Calderón.—El motete.—A las 10 3/4.—El barquillero.—A las 12.—La revoltosa.

**ESLAVA.**—A las 8 3/4.—Mangas verdes.—A las 9 3/4.—La alegría de la huerta.—A las 11.—El último chulo.—A las 12.—Las venecianas.

**CÓMICO.**—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—El maestro de obras.—A las 9 3/4.—La Mari-Juana.—A las 10 3/4.—El sustituto.—A las 12.—Gimnasio modelo.

**ROMEA.**—A las 8 3/4.—El cabo primero.—A las 9.—El de la urna.—A las 11.—Los presupuestos de Ex-Villapierde.—A las 12.—El de la urna.

